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137. Jahreshauptversammlung des Österreichischen Al penvereines 
Bezirk Hohenems für das Vereinsjahr 2012  

 
18. Jänner 2013, Beginn: 20.00 Uhr, Ende: 21:30 
Pfarrsaal St. Karl, 6845 Hohenems 
 
 
1. Begrüßung 
Liebe Mitglieder des Alpenvereines, geschätzte Gäste und Freunde unseres Vereines. 
Ich darf euch alle recht herzlich zur JHV im 137. Bestandsjahr unseres Bezirkes 
begrüßen. 
(Die Versammlung ist bei der Bezirkshauptmannschaft ordnungsgemäß gemeldet. Die 
Einladungen an die Mitglieder sind erfolgt. Die Versammlung ist somit beschlussfähig.) 
 
Im Namen des Ausschusses, darf ich mich bei euch allen für euer Kommen herzlich 
bedanken. Euer zahlreicher Besuch zeigt doch das große Interesse an unserem 
Vereinsgeschehen. 
Der spezielle Gruß ist wie immer an unsere diesjährigen Jubilare gerichtet. Es ist mir 
aber ebenso eine große Freude zum heutigen Anlass begrüßen zu dürfen: 
 
Von den Gästen: 

• Von der Stadt: Stadtrat Clemens Mathis 
• Von der Turnerschaft: Auer Pepi, Fend Alfred, Scalet Arnold 

 
Von Alpenverein Vorarlberg und den befreundeten Vereinen: 

• Huber Horst - Landesjugend 
• Silke Kräutler – Alpinreferentin AV Götzis 
• Herbert Linder – Bergrettung 
• Siegfried Bitriol – Obmann-Stellvertreter AV Vorarlberg 

 
 
Zu Beginn möchte ich gleich einen herzlichen Dank an Annelies Mathis und Herwig 
Reis aussprechen. In diesem Jahr hat sie die liebevolle Dekoration der Tische 
übernommen. Herwig hat die Saalbestuhlung organisiert. Zudem bedient er die 
Technik. 
 
Entschuldigt haben sich zur heutigen JHV: 

• Bürgermeister DI Richard Amann – es findet der Neujahrsempfang der 
Wirtschaftsgemeinschaft Hohenems statt 

• Josef Felder – vom Sportreferat  
 
Vom Alpenverein Vorarlberg und den befreundeten Vereinen: 

• Norbert Jäger – Schiverein Hohenems 
 
Vom Ausschuss: 

• Herbert Armellini 
• Beate Luger  
• Paul Karu 
• Arthur Pruner 
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Von den heutigen Jubilaren: 
 

• Amann Walter 
• Stefan Klien 
• Ernst Kopf 
• Amann Herbert 
• Hans Aberer 
• Dr. Johann Schuler 
• Herta Bohnen 
• Walter Gächter 
• Walter Fenkart 
• Märk Christl 

 
Von den Mitgliedern: 
 

• Helmut Armellini 
• Horst Herzer 
• Georg Bischofsberger 

 
 
2. Gedenken an die verstorbenen Mitglieder  
 
Text von Gernot, wird auch von ihm vorgelesen 
 
Danke für die Anteilnahme. 
Herzlichen Dank an dich Gernot für die einfühlsame Gestaltung. 
 
 
3. Genehmigung der Verhandlungsschrift des letzten Jahres 
Das Protokoll der letzten JHV vom 20.01.2012 liegt bei unserem Protokollanten auf. 
Wenn die Versammlung damit einverstanden ist, würde ich gerne aus Zeitgründen auf 
die Verlesung verzichten. Man kann natürlich jederzeit Einsicht in die Unterlagen 
nehmen. 
 
Wer damit einverstanden ist, dass die Verhandlungsschrift nicht  vorgelesen wird, der 
möge bitte die Hand heben. 
 
Ich stelle fest, dass einstimmig auf ein Verlesen des Protokolls der JHV 2012 verzichtet 
wird. 
 
 
4. Tätigkeitsberichte 
 
4.a Bericht des Obmannes  
 
Mit diesem Vereinsjahr geht bereits meine 2. Amtsperiode als Obmann zu Ende. Das 
Jahr 2012 war sehr ereignisreich und mit schönen aber auch sehr traurigen Momenten 
verbunden. 
 
Unser Vorstand- und Ausschussmitglied Jürgen Pruner verunglückte am 12. April im 
Alter von nur 31 Jahren im Pitztal. Jürgen war in unserem Verein besonders stark 
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engagiert. Er war Alpinreferent, Verantwortlicher für die Öffentlichkeitsarbeit und 
Tourenleiter. Der Verlust von Jürgen ist nicht nur menschlich, sondern auch für 
unseren Verein sehr groß. 
 
Nach einer intensiven Beratungsphase konnten wir folgende Personen für eine 
Nachbesetzung gewinnen: 
Als Alpinreferenten haben wir mit Markus Grafl einen kompetenten Nachfolger 
gefunden. Markus ist bereits langjähriger Materialwart und erfahrener Tourenleiter. 
Zudem ist er Mitglied bei der Bergrettung und bringt daher beste Voraussetzungen für 
den Alpinreferenten mit. Ich möchte Markus herzlich danken, dass er sich bereit erklärt 
hat, diese wichtige Aufgabe zu übernehmen. 
 
Als neuen Verantwortlichen für die Öffentlichkeitsarbeit konnten wir Thomas Francz 
gewinnen. Er betreut laufend und sehr sorgfältig unsere Homepage mit den aktuellen 
Informationen. Wie wir uns bereits überzeugen konnten, hat er sich schon gut 
eingearbeitet. Thomas möchte ich für die engagierte Mitarbeit danken. 
 
Herbert Armellini hat den Wunsch geäußert, seine Aufgaben als Obmann-Stellvertreter 
und Bike-Teamleiter zu beenden. Herbert hat mich sechs Jahre freundschaftlich mit 
Rat und Tat unterstützt. Unser Verein konnte von seiner langjährigen Erfahrung sehr 
profitieren, wofür ich mich herzlich bedanken möchte. 
 
Als Nachfolger von Herbert hat sich Wolfgang Märk, derzeit als Hüttenwart für die 
Termine zuständig und daher mit unserem Verein bestens vertraut, zur Verfügung 
gestellt. Wir sind sehr froh über seine Mitarbeit. 
 
Eine weitere personelle Änderung ergibt sich bei unserem Bike-Teamleiter Walter 
Keckeis. Nach sechs Jahren intensivem Engagements möchte er dieses Amt abgeben. 
Besonders legendär sind die jährlichen von ihm organisierten Biketage im Südtirol. Als 
Teilnehmer durfte ich diese Tage immer sehr genießen und neue Eindrücke mit nach 
Hause nehmen. 
 
Erfreulicherweise hat sich Gernot Amann bereit erklärt, die Aufgabe als Bike-
Teamleiter zu übernehmen. Als langjähriger Tourenführer und Mitglied der Bergrettung 
bringt er beste Voraussetzungen dafür mit. Wir freuen uns, mit Gernot einen neuen 
Bike-Teamleiter gefunden zu haben. 
 
Leider gibt es bei uns derzeit keine Schülergruppe mehr. Die Schüler von unserer 
Jugendteamleiterin Beate Luger mit ihren Jugendmitarbeitern Annette Ender und Horst 
Herzer sind inzwischen Jugendliche geworden und arbeiten bereits, oder sie besuchen 
höhere Schulen und haben deshalb weniger Zeit. 
Derzeit arbeiten Beate und Horst mit interessierten Jugendlichen in einer 
Klettergruppe. Unser Ziel ist es natürlich zusätzlich dazu eine Familien- und 
Schülergruppe aufzubauen.  
 
2012 feierte der österreichische Alpenverein sein 150-jähriges Jubiläum. 
Österreichweit und auch in Vorarlberg wurden einige Aktivitäten durchgeführt 
(Begehung des Weitwanderweges in ganz Österreich, Präsentation des Alpenvereins 
in der Geschäftsstelle Bludenz usw.).  
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Besonders hervorheben möchte ich die Zusammenarbeit mit der Bergrettung 
Hohenems. Sind doch einige Mitglieder sehr engagiert vereinsübergreifend tätig. z.B. 
Markus, Gernot und Karl-Heinz. 
Am vergangenen Samstag konnten wir uns bei der Aktion sichere Gemeinden von 
deren Kompetenz überzeugen. Bei einer LVS-Übung mit Hubschraubereinsatz waren 
sehr viele unserer Mitglieder zur Übung in Schuttannen dabei. 
 
Auch heuer gibt es wieder eine besonders tolle Ausgabe der Notizen. Allen 
Berichterstattern, Fotografen und besonders dem verantwortlichen Redakteur Norbert 
Nachbauer und seinen Helfern ein herzliches Dankeschön für den Einsatz. 
Berichte für die Notizen sind sehr wichtig. Bitte überlegt euch schon während des 
Jahres was für unsere Notizen in Frage kommt. Norbert nimmt die Berichte auch gerne 
schon während des Jahres entgegen. 
Wir haben noch zusätzliche Notizen. Wer eine haben will kann diese gerne 
mitnehmen.  
 
Nicht zu vergessen unsere treuen Sponsoren. Dies sind: Amann Pelze, Hörburger 
Lüftung und Installationen, Elektro Lohs, Sport Mathis, Raiffeisenbank, Skinfit, 
Dornbirner Sparkasse, Urban Rock und neu RS Zustellservice. 
Danke für ihren finanziellen Beitrag. 
 
 
4.b Bericht der Finanzreferentin  
Stefanie bringt den Bericht für das Vereinsjahr 2012 
 
Wir haben den Bericht gehört, ich bitte die Kassaprüfer um deren Meldung. 
 
Kassaprüfer: 
Hubert Mathis 
Georg Märk 
 
Dank an Stefanie und die Kassaprüfer und bitte um Abstimmung mit einem 
Handzeichen zur Entlastung unserer Finanzreferentin. 
 
Die Finanzreferentin wird einstimmig entlastet! 
 
 
Wird von mir gelesen: 
Die Berichte der Teamleiter sind in den Notizen abgedruckt. Dies ermöglicht uns eine 
flotte Abwicklung der JHV. Ich finde es wichtig, ihnen an dieser Stelle meinen Dank 
auszusprechen. Insgesamt sind bei uns im Verein ca. 70 Personen als Funktionäre, 
Tourenführer oder Mitarbeiter in die Vereinsarbeit integriert. 
 
Einen Dank an meinem Stellvertreter Herbert für die laufende Unterstützung und 
Begleitung zu  Jahreshauptversammlungen. 
 
4.c Bericht der Jugendteamleiterin 
 
Dank an Beate Luger unserer Jugendteamleiterin mit den Jugendmitarbeitern Annette 
Ender und Horst Herzer für ihren großen Einsatz und die engagierte Arbeit während 
des ganzen Jahres. 
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4.d Bericht des Alpinreferenten und Materialwart (N otizen) 
 

Dank an Markus Grafl und seinem Team für das umfangreiche und 
abwechslungsreiche Tourenprogramm. Immer wieder werden neue Ideen 
eingeflochten. 
Als Materialwart hat er das Kartenmaterial erneuert und Ausbildungshandbücher 
angeschafft. Es ist somit permanent auf dem neuesten Stand. 
 
4.e Bericht des Wegwartes 
Dank an Benedikt Huchler. Wiederum leistete er mit seinem Team 286 Stunden 
ehrenamtliche Arbeit. Er war in der Luchsenfalle, am Bocksberg, am Stichweg Millrütte 
und wieder beim Wießa Stua-Weg im Einsatz. 
 
4.f Bericht Öffentlichkeitsarbeit 
Dank an Thomas Francz für die prompte und zuverlässige Betreuung unserer 
Homepage.  
 
4.g Bericht der Mittwochwanderer (Notizen) 
Dank an Eugen Märk und Heinz Fasser. Das Interesse und die Teilnehmerzahl sind 
ungebrochen. Obwohl zum ersten Mal 8 Touren abgesagt werden mussten waren 
immer noch 850 Teilnehmer bei den Touren dabei. 
 
4.h Bericht der Biketeamleiter (Notizen) 
Dank an Walter Keckeis und Herbert Armellini. Höhepunkt im Bikerjahr waren 
wiederum die wunderbaren Biketage und als Premiere auch ein gemeinsamer 
Wandertag in Sekten mit 41 Teilnehmern. Walter organisierte auch die Referenten für 
Vorträge, und stellte damit einen regen Besuch im Heim sicher.  
 
4.i Bericht des Protokollanten 
Dank an Norbert Nachbauer für die wunderschöne Ausgabe unserer Notizen, sowie 
das Erstellen der Protokolle während des Jahres und die Erledigung der  
Einladungen sowie die Meldungen an die Bezirkshauptmannschaft. 
 
4.j Bericht der Heimwartin 
Dank an Annelies Mathis für die zuverlässige Betreuung unseres Heimes wobei sie  
von Otto Sohm tatkräftig unterstützt wird. Besonders liebevoll sind immer wieder ihre 
Tischdekorationen gestaltet. 
Von Birgit Armellini, Maria Helene Aberer, und Gretl Märk werden wir immer wieder 
vorzüglich bewirtet. Wenn Not am Mann ist, ist auch Hildegard Keckeis zur Stelle. 
Zusammen sind sie ein gut eingespieltes Team. 
 
4.k Bericht der Hüttenwarte (Notizen) 
Dank an Simon Aberer und Wolfgang Märk betreuen mit großer Sorgfalt die 
Räumlichkeiten in der Wendelinshütte. Sie sorgen dafür, dass alles sauber und 
genügend Holz vorhanden ist.  
 
Einen ganz speziellen Dank an: 
Helga Jäger für die engagierte Leitung der Singabende am 1. Donnerstag im Monat. 
Diese werde immer von über 30 Teilnehmern besucht. 
Silvia Ennemoser für die ebenfalls erfolgreiche Durchführung des Trainings am 
Montag. 
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5. Verleihung von Ehrenzeichen  
 
5.a Ehrung von Ausschussmitglieder 
 
Walter Keckeis – Biketeamleiter 
 
Ich möchte mich bei dir Walter im Namen des Ausschusses für die 6 Jahre als 
engagierter Bike-Teamleiter bedanken. Dank deinem Einsatz war die Bikegruppe  
äußerst erfolgreich und meistens mit viel Freude unterwegs. Spätestens kam Freude 
auf wenn die Bikes vor dem Gasthaus parkiert wurden und das erste Getränk auf dem 
Tisch stand. 
Immer wieder konntest du neue Tourenführer gewinnen, so dass wir für die kommende 
Saison bestens mit Touren versorgt sind. 
Nicht zu vergessen deine unermüdliche Organisation von Vorträgen für unsere 
Heimabende. 
 
Herzlichen Dank dafür und alles Gute und Gesundheit für die Zukunft. 
 
Herbert Armellini – Obmannstellvertreter und Biketeamleiter 
 
Ich möchte dir Herbert im Namen des Ausschusses für deine verlässliche Mitarbeit 
während der letzten 6 Jahre danken. 
Du hast mich auf Sitzungen begleitet, meine Berichte verbessert und mit Rat und Tat 
unterstützt. 
Sehr unterhaltsam sind deine Berichte in unseren Notizen zu lesen. 
 
Ich wünsche dir Herbert weiterhin alles Gute und vor allem Gesundheit. 
 
5.b Ehrung der Jubilare 
 
Diesen Punkt übernimmt Maria Helene Aberer 
 
 
6. Entlastung des Obmannes und des Ausschusses 
 
Geschätzte Versammlung. Es war wieder ein Jahr mit vielen Ereignissen. Wir haben 
stets versucht unser Bestes zu geben und ganz im Sinne des Vereines zu handeln.  
 

• Darf ich dich Gernot bitten den Antrag auf Entlastung des gesamten 
Ausschusses zu stellen. 

• Gernot stellt den Antrag auf Entlastung des gesamten Ausschusses. 
• Entlastung wurde durch ein Handzeichen einstimmig angenommen. 
• Im Namen des Ausschusses bedanke ich mich für die Entlastung. 

 
 
7. Neuwahlen des Obmannes, Ausschusses und der Kass aprüfer 
 
Dies übernimmt Bern Mathis 
 
Dietmar Huchler wird als Obmann wieder einstimmig gewählt. 
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Herzlichen Dank an euch für das Vertrauen für eine weitere Amtsperiode. Ich werde 
mich weiterhin bemühen den Verein auf diesem Weg weiterzuführen. Damit dies 
möglich wird, ist natürlich die Unterstützung eines guten Teams notwendig. 
Ich möchte daher den Wahlvorschlag für den Vorstand, Ausschuss und die 
Kassaprüfer vorbringen. 
 
Vorstand, Ausschuss und Kassaprüfer werden einstimmig gewählt. 
 
 
8. Vorschau auf 2013 
 
In den vorliegenden Notizen ist wie immer das komplette Tourenprogramm enthalten. 
Die Jahreshauptversammlung für den österreichischen Alpenverein findet in diesem 
Jahr am Samstag den 19. Oktober 2013 im Kulturhaus in Dornbirn statt. 
 
 
9. Grußworte 
 
Stadtrat Clemens Mathis überbringt die Grüße der Stadt und gratuliert dem Vorstand 
zur Wiederwahl. Er wünscht dem Verein ein unfallfreies Jahr und viel Freude in den 
Bergen. 
 
BRD Obmann Herbert Linder bedankt sich für die Einladung und gratuliert den 
Jubilaren zu ihren Ehrungen und dem neuen und alten Vorstand für die erfolgreiche 
Vereinsführung. 
 
Silke Kräutler überbringt die Grüße des AV Götzis. Sie findet das Tourenprogramm 
besonders interessant wo auch die Geselligkeit nicht zu kurz kommt. Auch begrüßt sie 
die auffallend große Beteiligung an Ausbildungskursen. Abschliessend wünscht sie 
dem AV Hohenems ein gutes Bergjahr. 
 
Siegfried Bitriol überbringt als Obmann des AV Dornbirn die Grüße aus Dornbirn. Er 
wird das Amt nach 10 Jahren abgeben. 
Als Obmann-Stellvertreter des AV Vorarlberg vermeldet er, dass der ÖAV derzeit 
430´000 Mitglieder zählt, 21´000 davon in Vorarlberg. Bemerkt, dass die Aufgaben 
nicht weniger werden und es nicht einfach ist Beruf und Verein unter einen Hut zu 
bringen. 
Er gratuliert den Jubilaren und hebt besonders die langjährige Mitgliedschaft hervor, 
deren Grund er in der gesunden Betätigung in der Natur sieht. 
Auch appelliert er an die Versammlung wieder eine Familiengruppe aufzubauen. 
Er informiert, dass die Tilisunahütte um 700´000 Euro saniert werden soll und dass 
eine Dachmarke für die Hütten des österreichischen, deutschen und südtiroler 
Alpenverseins gebildet werden soll. In der Ausstattung der Hütten soll es in Zukunft 
keine Unterschiede mehr geben. 
Er verabschiedet sich mit den besten Wünschen für ein erfolgreiches und unfallfreies 
Jahr. 
 
Horst Huber von der Landesjugend überbringt die Grüße des Landes. 
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10. Allfälliges  
 
Gernot Amann: 
Bedankt sich bei Herwig Fussenegger für seinen Einsatz in Eigenregie den Steig über 
das Brehmer Ries zu sanieren. 
 
Karl Reis: 
Karl betont sein Anliegen die Lücke zwischen Jugend und Jungmannschaft durch extra 
Anstrengungen zu schliessen und bemerkt, dass gut geführte Gruppen auch aktiv sind 
und gut laufen. 
Er bemängelt, dass das Gasthaus in Schuttannen, bei besten Wetter im November, 
geschlossen ist obwohl viele Wanderer noch unterwegs sind. Er hat dies auch schon 
bei Stadtrat Dobler vorgebracht. Stadtrat Mathis nimmt die Kritik entgegen und wird es 
der Stadt vorbringen. Er betont allerdings, dass der November der einzige frei Monat 
für die Wirtsleute ist und es eher problematisch ist ohne Urlaub einen durchgehenden 
Betrieb zu gewährleisten. 
 
 
Abschließend möchte ich mich beim Vorstand und Ausschuss, den Tourenführerinnen 
und Tourenführer sowie bei allen Helferinnen und Helfern herzlich bedanken, die zum 
guten Gelingen des vergangenen Vereinsjahres beigetragen haben. Ich hoffe sehr, 
dass ich auch im kommenden Vereinsjahr mit eurer Unterstützung rechnen kann. 
 
Ich bedanke mich herzlich bei euch allen für euer Kommen und möchte hiermit den 
offiziellen Teil beschließen. 
 
Ende des offiziellen Teiles der JHV 

 
 
Lichtbildervortrag  
 
Im Anschluss nach einer kurzen Pause wird ein Lichtbildervortrag über unsere 
Vereinstätigkeiten während des vergangen Jahres präsentiert. Zusammengestellt 
wurde der Vortrag von Herwig. Er betreut auch die Technik und fotografiert. Einen 
besonders herzlichen Dank an ihn. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Dietmar Huchler     Norbert Nachbauer 
Obmann      Protokollant 
 


